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Diffusion proactive de l'information : un nouvel outil pour suivre la délivrance de permis

16 avril 2025

La Ville de Québec annonce la mise en ligne d'un nouveau tableau de bord interactif dédié aux permis relatifs à la propriété (construction,
rénovation, agrandissement, etc.). Cette initiative s'inscrit d'abord et avant tout dans l'engagement de transparence de la Ville et de diffusion
d'informations municipales, concernant, entre autres, la création de logements sur le territoire.

« Aujourd'hui, nous posons une nouvelle action concrète en matière de diffusion proactive et de données publiques municipales, a déclaré le
vice-président du comité exécutif et responsable des technologies de l'information, Pierre-Luc Lachance. Le tableau de bord des permis
relatifs à la propriété offre aux personnes intéressées la possibilité d'avoir accès à la liste des autorisations délivrées dans la dernière année,
de même qu'à celles toujours valides. Dans le contexte actuel de la crise du logement, nous souhaitions que la population puisse consulter
facilement des renseignements simplifiés et compréhensibles, notamment au sujet des permis de construction. »

« Le nouveau tableau de bord mis en ligne aujourd'hui s'ajoute aux onze autres déjà publics sur le site Internet de la Ville, a ajouté le
responsable des communications et de l'interaction citoyenne et conseiller associé au comité exécutif, Claude Lavoie. Il répond à un besoin
largement exprimé par la population, soit d'avoir accès à plus de renseignements à propos de ce qui se passe dans les quartiers, mais
également sur l'ensemble du territoire. Ainsi, avant même de voir la pelle mécanique, les gens pourront connaître les travaux qui auront lieu
à proximité de leur lieu de résidence ainsi que leur nature. »

Publication et mise à jour des données
Le tableau de bord est alimenté à partir d'une base de données maintenue à jour quotidiennement par la Ville de Québec, garantissant ainsi
une information précise et actuelle. En plus d'être disponible sur le site Internet de la Ville de Québec, il est aussi publié en données
ouvertes sur le portail prévu à cet effet du gouvernement provincial.

Pour le consulter, les personnes intéressées sont invitées à visiter la page Données stratégiques et opérationnelles, puis à sélectionner la
tuile Permis relatifs à la propriété. 

Diffusion proactive d'information
La mise en ligne de ce rapport représente la suite logique d'un vaste projet de diffusion d'information municipale portant notamment sur le
fonctionnement de la Ville et de ses performances. Ce projet vise à améliorer la qualité des services rendus et d'assurer leur adéquation
avec les besoins des citoyennes et des citoyens.

Depuis la mise en ligne du tout tableau de bord, soit le 28 octobre 2022, ce sont douze indicateurs relatifs aux services municipaux et à la
performance de la Ville qui sont maintenant accessibles publiquement. Ces derniers concernent :

Les demandes des citoyennes et des citoyens;
Les débordements du réseau d'égout municipal;
Les données de nature environnementale;
La production de gaz naturel renouvelable;
La consommation d'eau potable;
Le nettoyage printanier;
La qualité de l'air;
La qualité des cours d'eau;
Le registre des terrains contaminés;
Les services rendus à la population;
Les résultats des sondages de satisfaction des citoyens à l'égard des services municipaux.

Près de trois ans après la diffusion du premier indicateur, la Ville poursuit son objectif, soit de permettre à la population de suivre les actions
et la performance de la Ville à l'égard des services qu'elle offre grâce à une information claire et facile à comprendre.

Pour consulter les rapports existants, les intéressés sont invités à consulter la page Données stratégiques et opérationnelles.
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Québec reste «au top» 
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Québec se voit octroyer la note de «A-» pour la dernière année financière, 
ex aequo avec Ottawa et Vancouver. (Frederic Matte/Archives Le Soleil) 

LE CONSEIL MUNICIPAL DE QUÉBEC EN BREF / La Ville 
de Québec est classée «au top» des municipalités 
canadiennes en matière de transparence de ses 
finances, pour la deuxième année consécutive. 

Le rapport annuel de C.D. Howe Institute classe Québec au deuxième rang 
de 32 municipalités canadiennes d’importance à ce chapitre. 

https://www.lesoleil.com/actualites/actualites-locales/la-capitale/
https://www.lesoleil.com/auteur/emilie-pelletier/
https://www.lesoleil.com/auteur/valerie-gaudreau/


L’organisation passe au peigne fin les budgets et les états financiers, en 
évaluant leur transparence, leur exhaustivité, leur publication rapide, de 
même que la proximité entre les dépenses projetées et réelles. 

Dans Could Do Better: Grading the Fiscal Accountability of Canada’s 
Municipalities, 2024, l’institut de recherche à but non lucratif indépendant 
octroie à Québec la note de «A-» pour la dernière année financière, ex 
aequo avec Ottawa et Vancouver, en raison de leurs rapports rigoureux et 
la cohérence entre leurs projections et leurs résultats annuels. 

Toutes trois se distinguent par la diligence, la clarté et l’exhaustivité de 
leurs données, indique-t-on. 

Seule Richmond, en Colombie-Britannique, obtient la note de «A», au 
sommet du classement. 

 

Le C.D. Howe Institute attribue la note de A- à Québec. Richmond occupe 
la première place du podium. (C.D. Howe Institute) 



L’année dernière, la ville de Québec se trouvait à ses côtés sur la première 
marche du podium. 

Même si elle a reculé d’une position au palmarès, le maire Bruno 
Marchand ne s’en formalise pas. 

La capitale demeure celle qui décroche le meilleur classement des 
villes québécoises incluses dans l’étude, devant Laval, Longueuil, 
Montréal et Gatineau, insiste le maire. 

Québec reste «parmi le top du top en matière d’information financière, de 
transparence, d’exactitude des données et de rigueur», note-t-il. 

«Cet organisme indépendant qui nous classe comme ça, qui nous donne 
ces lettres de noblesse-là, [...] c’est une extraordinaire nouvelle», s’est-il 
félicité, mardi. 

Il y a six ans, C.D. Howe accordait à l’administration Labeaume la note de 
«F», la pire cote pour la clarté et la précision de ses données financières. 

«Pour les citoyens, c’est un gage de compétence, qu’un organisme 
indépendant de cette crédibilité vienne nous donner cette note, année 
après année, et qu’on soit dans les meilleurs au Canada», estime le maire 
Marchand. 

Attention à «prendre la population en otage» 

Devant le spectre d’une grève du syndicat des employés d’entretien du 
Réseau de transport de la Capitale (RTC), Bruno Marchand avise que 
d’éventuels moyens de pression pourraient affecter le service aux 
usagers. 



 

Sans convention collective, les 350 employés d'entretien du RTC 
menacent de faire la grève. (Archives Le Soleil, Erick Labbé /Archives Le 
Soleil, Erick Labbé ) 

Surtout si les travailleurs devaient imiter ce qu’avaient fait les 
chauffeurs en 2023 et faire la grève pendant une période d’achalandage 
important, autour du Festival d’été de Québec. 

«Prendre la population en otage, ce n’est jamais une bonne idée.» 

—  Bruno Marchand, maire de Québec 

Les membres du Syndicat des salarié(es) d’entretien du RTC (CSN) ont 
voté samedi à 98,4 % en faveur d’une banque de cinq jours de grève à 
utiliser au moment opportun, après la présentation «d’un rapport de 
négociation décevant». 

Les 350 travailleuses et travailleurs des garages de la société de transport 
sont sans convention collective depuis septembre 2024. 

«Après une trentaine de rencontre de négociation, le temps commence à 
presser, on n’y arrivera jamais si on ne met pas de la pression», défend 
Nicolas Louazel, président du syndicat. 
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Nouveau «tableau de bord» pour les permis 
municipaux 

Il est dorénavant possible de consulter la liste de tous les permis émis par 
la Ville de Québec. Un nouveau «tableau de bord» recense tous les permis 
pour les travaux de construction, de rénovation, d’agrandissement, 
d’aménagement ou de réaménagement. L’outil touche autant le secteur 
résidentiel que commercial. 



 

Un nouveau «tableau de bord» accessible aux citoyens recense tous les 
permis municipaux à Québec. (Jocelyn Riendeau/Archives Le Soleil) 



La Ville dit aussi vouloir répondre au souhait de la population «d’avoir 
accès à plus de renseignements à propos de ce qui se passe dans les 
quartiers», estime le conseiller responsable des communications et de 
l’interaction citoyenne, Claude Lavoie. «Ainsi, dit-il, avant même de voir la 
pelle mécanique, les gens pourront connaître les travaux qui auront lieu à 
proximité de leur lieu de résidence ainsi que leur nature.» 

Le tableau de bord mis à jour quotidiennement est disponible ici. 

Il s’ajoute aux onze autres conçus depuis l’automne 2022. Ils touchent 
entre autres les débordements du réseau d’égout municipal, la 
consommation d’eau potable, la qualité de l’air et des cours d’eau ou 
encore résultats des sondages de satisfaction des citoyens à l’égard des 
services municipaux. 

 

https://www.ville.quebec.qc.ca/apropos/acces-information/rapports-statistiques/permis-delivres.aspx
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Le troisième dénombrement de personnes itinérantes se déroulera simultanément 
dans 16 régions du Québec mardi soir. (Jocelyn Riendeau/Le Soleil) 

À Québec et dans ses banlieues, dans Charlevoix et 
jusque dans Portneuf, l’itinérance continue de se 
répandre. Et elle n’épargne plus personne. 

Le CIUSSS de la Capitale-Nationale évalue que l’itinérance progresse d’environ 8 à 
10 % par année dans la région. 

«Un phénomène très préoccupant», aux dires de Frédéric Keck, directeur adjoint, 
Partenariats et Itinérance au CIUSSS de la Capitale-Nationale. 

D’autant plus qu’«il n’y a plus de tranches de la population qui est épargnée par 
l’itinérance», note-t-il. 

https://www.lesoleil.com/actualites/actualites-locales/la-capitale/
https://www.lesoleil.com/auteur/emilie-pelletier/


Familles, personnes âgées, individus aux prises avec des problèmes de 
consommation, de santé mentale ou tout simplement en situation d’instabilité 
résidentielle: la rue n’héberge plus que des «itinérants chroniques». 

Avec un nouveau dénombrement des personnes en situation d’itinérance tenu 
mardi soir, le CIUSSS espère obtenir un éclairage plus précis de la diversité des 
profils de sans-abris. 

Entre Saint-Roch, Saint-Sauveur, le Vieux-Port, le Vieux-Québec, Limoilou et 
Beauport — là où la concentration d’itinérants est la plus forte — quelque 120 
bénévoles ont sillonné les rues à l’occasion d’un nouvel exercice national de 
recensement. Des données seront aussi colligées auprès d’organismes 
communautaires ces prochains jours. 

Ce troisième dénombrement organisé depuis 2018 s’est déroulé simultanément 
dans 16 régions du Québec. 

«Partout» 

Même si sa présence sera concentrée dans les quartiers centraux, le CIUSSS de la 
Capitale-Nationale insiste que la population de personnes sans domicile fixe est 
«partout» dans la grande région. 

«C’est un phénomène qui évolue très rapidement de façon assez 
préoccupante.» 

—  Frédéric Keck, directeur adjoint, Partenariats et Itinérance au CIUSSS de la 
Capitale-Nationale 

Et la tendance ne semble pas en voie d’être freinée. Au contraire, puisque depuis la 
pandémie, l’itinérance n’a fait que gagner du terrain, le CIUSSS s’attend à recenser 
encore plus d’individus touchés. 

«On n’a pas d’indicateur à l’effet que ça va s’amoindrir dans ce dénombrement. 
Sinon, on se serait attendu à des échos des organismes comme quoi ça s’améliore 
sur le terrain et ce n’est pas le signal qu’on reçoit. Au contraire, on nous parle de 
nouveaux visages chaque semaine», rapporte M. Keck. 



 

Frédéric Keck, directeur adjoint, Partenariats et Itinérance au CIUSSS de la 
Capitale-Nationale (Jocelyn Riendeau/Le Soleil) 

Outre la pression sur les centres-villes, celle sur les organismes est aussi bien 
réelle. «Il y a plus de personnes que jamais qui se présentent dans leurs services. 
Les organismes de quartier ont besoin d’un coup de main et une tape dans le dos», 
rapporte-t-il. 

La crise du logement n’est pas étrangère à cette croissance, selon lui. 

«À 0,8 %, le taux d’inoccupation de la ville de Québec joue contre nous. Sans 
logements, on peut difficilement espérer des solutions pérennes», insiste M. Keck. 

Reste que la courbe en hausse de l’itinérance n’est pas propre à Québec. Elle 
s’observe aussi «partout» dans la province. 

C’est d’ailleurs ce qu’avait démontré le précédent recensement provincial tenu en 
2022, qui avait conclu à un bond de 44 % au Québec en cinq ans et à une 
«régionalisation» de l’itinérance. Le rapport, commandé par le ministère de la 
Santé et des Services sociaux chiffrait alors à 10 000 le nombre d’itinérants et à un 
accroissement des besoins marqué par la pandémie. 

«Réaliste», le ministre responsable des Services sociaux, Lionel Carmant disait plus 
tôt en mars s’attendre à une autre augmentation dans le dénombrement de 2025.  



Il y a trois ans, dans la Capitale-Nationale, on comptait près d’un millier de 
personnes à la rue, une augmentation de 36 % par rapport à 2018. 

Puis, l’an dernier, une «énumération» à moindre échelle faisait état d’une nouvelle 
progression de 16% de l’itinérance hébergée dans la région. 

«On prend cette situation très au sérieux pour la suite. Déjà, on sait que des actions 
vont devoir être mises en place», s’engage Frédéric Keck. 

Pour «inverser la tendance», le réseau entend sortir de la logique de «réactivité» 
pour prévenir le phénomène en amont, notamment en détectant l’instabilité 
résidentielle. 

Si le financement destiné à la lutte contre l’itinérance au CIUSSS de la 
Capitale-Nationale a évolué «de façon rapide» en passant de 2,3 millions à 
19,4 millions en 10 ans, il en faudra plus. 

«Je ne suis pas en train de dire qu’on a assez d’argent. Il y a encore de nombreux 
projets qu’on n’est pas en mesure de soutenir avec l’argent disponible», affirme M. 
Keck. 

«Est-ce qu’on se rejoint sur le souhait? Absolument. On souhaite tous une 
diminution de l’itinérance.» 

Les résultats de ce troisième dénombrement sont attendus au cours de la 
prochaine année, quelque part en 2026. 

Marchand veut plus 

Et le maire de Québec veut les avoir le plus rapidement possible. 



 

Le maire de Québec, Bruno Marchand (Caroline Grégoire/Le Soleil) 

«Je demande au CIUSSS qu’on n’attende pas 18 mois avant de dévoiler les 
résultats. On ne peut pas avoir des résultats en 2027», a défendu Bruno Marchand, 
mardi. 

Lui, qui s’attend à une nouvelle hausse de l’itinérance et qui défend le concept 
d’itinérance zéro depuis 2021, estime que «le gouvernement du Québec là aussi 
n’en fait pas assez». 

«Tant qu’à moi, on devrait avoir des chiffres tous les ans» pour permettre la 
comparaison entre les années, plaide le maire Marchand. 

 



Des béné voles et des inter ve nants du CIUSSS de la Capi tale-natio nale (CIUSSS-CN) ont sillonné

les rues de Qué bec hier soir afin de chif frer les per sonnes en situa tion d’iti né rance. L’orga ni sa -

tion s’atten dait à une nou velle aug men ta tion de 8 à 10 % entre 2024 et 2025, prou vant encore

une fois l’urgence d’agir.

« On constate une aug men ta tion chaque année. On n’a aucun indi ca teur qui nous montre que la

situa tion va s’amoin drir », constate le direc teur adjoint, Par te na riats et Iti né rance du CIUSSS,

Fré dé ric Keck.

Envi ron 120 volon taires de la capi tale ont pris part au Dénom bre ment des per sonnes en situa tion

d’iti né rance au Qué bec, un exer cice qui se déroule en simul tané dans 16 régions de la pro vince et

qui a pour objec tif de bros ser un por trait com plet de ce triste phé no mène de société et de déter -

mi ner les besoins.

« BESOINS IMMENSES »

Cette col lecte d’infor ma tions per met tra de rafraî chir les der nières infor ma tions dont dis pose le

minis tère de la Santé et des Ser vices sociaux, puisque le der nier recen se ment aussi com plet que

celui d’hier soir date de plu sieurs années.

M. Keck men tionne que le bud get du CIUSSS pour faire face à l’iti né rance est passé de 2,3 M$ à

19,4 M$ dans les dix der nières années, mais sou tient que « ça ne veut pas dire que c’est suf fi sant,

comme les besoins sont immenses ».

Lors du der nier dénom bre ment, 927 per sonnes en situa tion d’iti né rance avaient été comp tées

dans la nuit du 11 octobre 2022 à Qué bec.

Un dénom bre ment a eu lieu à Qué bec hier soir

De plus en plus de sans-abri dans la rue

Le Journal de Quebec · 16 avr. 2025 · 16 · VINCENT DESBIENS
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Il s’agis sait d’une aug men ta tion de 36 % par rap port au tout pre mier exer cice du genre effec tué

en 2018.

Si on en croit les don nées avan cées par le CIUSSS par rap port à l’accrois se ment annuel, force est

de consta ter que le nombre de gens dans la rue à Qué bec pour rait avoir aug menté de plus de 50

% en moins de 10 ans.

« Ce n’est pas une réa lité propre à la région. On observe le même phé no mène par tout ailleurs »,

pré cise M. Keck, ajou tant que les don nées du grand cal cul d’hier seront publiées au cou rant de

l’année 2026.
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FÉDÉRATION DES TRAVAILLEURS ET TRAVAILLEUSES DU QUÉBEC
La CAQ : un Boulet contre les travailleuses et les travailleurs

16 avril 2025

Les centrales syndicales du Québec - la Centrale des syndicats démocratiques (CSD), la Confédération des syndicats nationaux (CSN), la
Centrale des syndicats du Québec (CSQ) et la Fédération des travailleurs et travailleuses du Québec (FTQ) -, en collaboration avec l'Union
des travailleurs et travailleuses accidenté(e)s de Montréal (UTTAM) et leurs alliés, ont émis la déclaration commune suivante à la suite de la
manifestation tenue le 15 avril, sur le parvis de l'Assemblée nationale.

« Au plus grand bonheur de tous les patrons québécois, le ministre du Travail Jean Boulet et le gouvernement de la Coalition avenir Québec
(CAQ) ont déposé l'infâme projet de loi 89 (PL-89), qui vise clairement à casser le droit de grève de tous les salarié-es syndiqués du Québec.

« En commission parlementaire, des experts neutres et réputés ont unanimement mis en garde le ministre contre les dangers que
représentent son projet de loi pour l'équilibre des relations de travail et pour le maintien de la paix industrielle. Aucun de ces experts
indépendants n'a d'ailleurs trouvé de mérites au PL-89. Pourtant, que ce soit devant l'unanimité des experts ou devant les répétés appels au
dialogue lancés par le monde syndical, le ministre Boulet et la CAQ persistent et signent. Leur refus d'entendre les critiques et de rencontrer
les centrales syndicales dans ce dossier est incompréhensible et troublant : le mouvement syndical ne peut pas participer seul au dialogue
social.

« Alors que les associations patronales applaudissent le PL-89, le mouvement syndical demande unanimement son retrait. Cette seule
donnée devrait suffire à faire la démonstration au ministre que son projet de loi est déséquilibré et met en péril le délicat équilibre des
relations du travail au Québec.

« Puisque la manifestation a été tenue en marge du Sommet SST 2025, ajoutons que, malgré une adoption unanime de la version finale du
Règlement sur les mécanismes de prévention et de participation en établissement en septembre 2024 par le conseil d'administration de la
Commission des normes, de l'équité, de la santé et de la sécurité du travail (CNESST), le gouvernement refuse toujours d'entériner ce
règlement afin qu'il entre en vigueur. Ce faisant, il refuse de reconnaître la réussite d'un dialogue social entre les syndicats et les
associations patronales, et prive tous les milieux de travail d'un règlement essentiel pour bien protéger celles et ceux qui enrichissent le
Québec.

« Pour nous, il n'y a pas mille et une solutions : le ministre Boulet et la CAQ doivent changer de cap. »

Pour plus d'information

FTQ - Fédération des travailleurs et travailleuses du Québec
565, boulevard Crémazie Est, bureau 12100
Montréal Québec
Canada H2M 2W3
 ftq.qc.ca
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MANIFESTATION 
• 14 avril 2025 

La CSN débarque pour rappeler à la CAQ de retirer le 
projet de loi 89 

• « Des manifestations comme celle d’aujourd’hui, il y en aura d’autres, tant et aussi longtemps 
que le ministre ne retirera pas son projet de loi » - Dominique Daigneault, présidente du CCMM–
CSN 

Plus de 300 travailleuses et travailleurs se sont invités au lunch-conférence du Club 
Saint-James de Montréal auquel était convié Monsieur Skeete, ministre délégué à 
l’Économie, afin de rappeler au gouvernement et au ministre du Travail, Jean Boulet, 
que le projet de loi 89 doit être retiré. 

Bruyants et visibles dans le club d’affaires privé, les travailleuses et les travailleurs de la 
CSN et de la FTQ ont répété, une fois de plus, que le projet de loi vient déséquilibrer le 
fragile équilibre existant entre employeurs et syndicats, faisant ainsi pencher la balance 
du côté des patrons. « Le ministre du Travail doit retirer son projet de loi, et ce, dès 
maintenant », a expliqué Dominique Daigneault, présidente du Conseil central du 
Montréal métropolitain (CCMM–CSN). 

Pour le CCMM–CSN, le projet de loi 89 du ministre Boulet a été présenté pour faire 
plaisir aux patrons et affaiblir le rapport de force des travailleuses et des travailleurs. 
« La grève, c’est le moyen de pression ultime dont les travailleuses et les travailleurs 
disposent pour obtenir ce qu’ils méritent face à des employeurs qui se montrent 
voraces et intransigeants. En limitant le droit de grève, le gouvernement provoquera 
l’appauvrissement de centaines de milliers de personnes, alors que déjà un grand 
nombre de ménages peine à joindre les deux bouts », a avancé Mme Daigneault. 

« La manœuvre du ministre n’est pas nécessaire, puisqu’il possède déjà des moyens 
pour intervenir dans un conflit et pour inciter les parties à s’entendre. De plus, devant 
le contexte politique et économique particulièrement difficile, Jean Boulet aurait dû 
éviter de s’engager dans une confrontation inutile », renchérit-elle. 

La CSN entend poursuivre ses coups d’éclat pour dénoncer haut et fort le projet de 
loi 89 au cours des prochaines semaines. « Pour nous, il s’agit d’une provocation 
délibérée envers les travailleuses et les travailleurs. Des manifestations comme celle 
d’aujourd’hui, il y en aura d’autres, tant et aussi longtemps que le ministre ne retirera 
pas son projet de loi », a conclu la présidente du CCMM–CSN. 



À propos 
Le Conseil central du Montréal métropolitain (CCMM–CSN) rassemble tous les 
syndicats de la CSN de la région du Montréal métropolitain, de Laval, du Nunavik et 
d’Eeyou Istchee Baie-James. Il compte près de 400 syndicats représentant plus de 
110 000 membres œuvrant dans tous les secteurs d’activités, tels que la construction, 
la santé et les services sociaux, les communications, l’industrie manufacturière, 
l’éducation, le commerce, etc. 

 



Affir mant qu’il n’est pas « ami » avec des pro mo teurs immo bi liers, Bruno Mar chand a pressé

son adver saire à la mai rie de Qué bec, Sam Hamad, de dévoi ler la muraille de Chine qu’il compte

mettre en place pour ne pas être « sujet à des influences ».

C’est ce que le maire de Qué bec a fait savoir, hier après-midi, en impromptu de presse, avant la

séance du conseil muni ci pal.

Il réagis sait, pour la pre mière fois, aux révé la tions du Jour nal selon les quelles M. Hamad a tra -

vaillé étroi te ment avec le groupe Tru del, un des plus gros joueurs immo bi liers de Qué bec, au

cours des der nières années.

L’ex-ministre libé ral a reconnu qu’il devrait éri ger une muraille de Chine pour évi ter toute appa -

rence de conflit d’inté rêts.

«Ce sera à lui de se défendre. Ce sera à lui de pré sen ter ce qu’il a fait et ce qu’il n’a pas fait. Ce sera

sur tout à lui de pré sen ter, s’il est maire, com ment il fait pour avoir une muraille de Chine et être

maire en même temps », a laissé tom ber M. Mar chand.

« IMPARTIAL ET NEUTRE »

Selon lui, « tant qu’il ne l’a pas pré sen tée [la muraille de Chine], elle n’existe pas. Il doit la pré sen -

ter. Com ment on fait pour être maire et tra vailler avec des pro mo teurs aussi impor tants tout en

ayant une muraille de Chine ? Je ne peux pas vous le dire, je ne le sais pas. Mais moi, j’ai pas

besoin de ça. Les pro mo teurs ne sont pas des amis. Je ne vais pas avec eux autres dans des acti vi -

tés per son nelles ».

M. Mar chand a insisté sur le fait que « le maire doit être capable d’être com plè te ment impar tial

et neutre. Ce que je suis. M. Hamad devra démon trer com ment il va le faire, mal gré ses liens très

proxi maux avec le groupe Tru del ».

IL REJETTE TOUTE COMPARAISON

Inter rogé sur ses propres liens d’affaires dans son ancienne vie pro fes sion nelle, notam ment en

tant qu’ex-pdg de Cen traide, M. Mar chand a rejeté toute com pa rai son avec la situa tion de son

rival.

« J’ai pas été membre de CA d’entre prises de construc tion. J’ai pas été membre de CA d’entre -

prises en immo bi lier. J’ai pas été membre de CA d’entre prises qui tra vaillent […] à pro fit avec la

Ville. J’ai été membre d’un CA qui s’appelle Cen traide et d’autres orga nismes com mu nau taires,

mais qui n’ont rien à voir avec le pro fit. Alors, moi, je suis exo néré de ça de par ce que j’ai fait. »

Le maire veut voir « la muraille de Chine » de Hamad

Le Journal de Quebec · 16 avr. 2025 · 8 · TAÏEB MOALLA
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Maryse Audet
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Leaders, ne laissez pas votre stress nuire au climat de travail
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De meilleurs réflexes de communication peuvent atténuer ce phénomène. (Photo: 123RF)

EXPERTE INVITÉE. Gestionnaires et dirigeants, soyez vigilants: votre niveau de stress plus élevé

qu’à l’habitude peut créer un climat de travail propice aux conflits de travail. Heureusement, de

meilleurs réflexes de communication peuvent atténuer ce phénomène.

En effet, votre propre indécision engendrée par l’instabilité politique et économique sème le doute

chez vos coéquipiers. Cela peut ébranler leur confiance et diminuer leur efficacité au travail. Certains

peuvent même devenir plus fragile émotionnellement. Après tout, se demander constamment sur

quel pied danser peut être étourdissant.
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Les problèmes de communication qui émergent quand le leader a de la difficulté à partager une

ligne directrice claire entraine notamment une baisse de la productivité et de l’autonomie, de même

qu’une hausse du stress et de l’anxiété. On observe aussi plus d’irritabilité et de conflits, un service à

la clientèle moins efficace et un taux de roulement plus élevé.

Lorsque la ligne directrice est floue et que l’ambiance de travail est plombée par des émotions

négatives persistantes, le terreau est fertile pour les conflits de travail et une baisse de la

performance. La cohésion d’équipe en fait les frais.

Les dirigeants perturbés par le contexte environnant doivent donc se faire violence, et agir pour

éviter que la situation ne s’envenime.

Des réflexes à développer

Il est vrai que les événements extérieurs échappent souvent au contrôle des gestionnaires.

Remédier à la situation peut donc représenter un défi de taille.

Présenté par Sage 
PUBLICITÉ
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Toutefois, en mettant en place des stratégies de soutien, ils peuvent aider leur équipe à traverser

cette période avec plus d’assurance, tout en trouvant eux-mêmes des repères pour mieux naviguer

la situation.

Des actions concrètes sont possibles pour renforcer les liens et clarifier la communication.

Le gestionnaire peut, par exemple, encourager un dialogue ouvert, où les employés se sentent libres

de poser des questions. Il peut aussi parler franchement des défis à venir, tout en rassurant sur les

solutions envisagées.

Il est essentiel que chacun comprenne bien son rôle, ainsi que son impact dans l’organisation. Des

directives claires aident à orienter les actions et à apaiser les inquiétudes.

Le gestionnaire peut aussi soutenir ses équipes dans leur adaptation aux changements. En les

aidant à voir ces transitions comme des occasions de croissance, il favorise l’émergence d’idées

créatives. Il peut offrir des formations ciblées et créer une culture où la confiance est au cœur des

relations. Cela permet aux employés de se sentir en sécurité, même en période d’incertitude.

En somme, plus un gestionnaire communique avec clarté, plus son équipe se sent informée,

soutenue et impliquée. Il contribue ainsi à créer un environnement où chacun se sent capable de

traverser les tempêtes avec assurance.

ET AUSSI

Que faire avec un employé ayant un trouble de la

personnalité?
Ne craignez plus les divergences d’opinions

Voici comment gérer les Donald Trump de votre organisation Une plainte de harcèlement atterrit sur mon bureau, que

faire?

DERNIÈRES NOUVELLES

Publié il y a 3 minutes

POLITIQUE

Le Parti vert du Canada est désinvité des deux débats des chefs

La Commission des débats des chefs a annulé l'invitation faite au

Parti vert.
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